

# ETUDE D'IMPACT ECONOMIQUE ET SOCIAL DE LA BAISSSE DES COURS DU PETROLE ET DE L'APPRECIATION DU DOLLAR SUR L'ECONOMIE IVOIRIENNE

**Commanditaire** : Ministère de l'Economie et des Finances

Septembre 2016

## **Résumé Analytique**

La bonne performance réalisée en 2012-2013 a produits miniers. Ainsi, afin de renforcer les mesures économiques et sociales, le gouvernement a procédé à plusieurs baisses des prix du carburant à la pompe. Ces actions de l'Etat s'expliquent, entre autre, par la chute des cours internationaux du pétrole brute.

L'objectif général de cette étude est d'analyser l'impact combiné des cours du pétrole et de l'appréciation des cours du dollar sur l'économie ivoirienne et les conditions de vie des populations vivant en créant un environnement favorable à la conduite d'un certain nombre de réformes économiques, institutionnelles et sociales. Parmi lesquelles figurent les réformes structurelles visant à dynamiser les filières de production du café cacao, des hydrocarbures, de l'énergie et des Côte d'Ivoire. De façon spécifique, il s'agira de: (i) identifier les canaux de transmission des prix du pétrole aux différents secteurs de l'économie; (ii) formaliser le lien entre les cours du pétrole et les prix des produits pétroliers (carburants à la pompe, autres produits pétroliers) ; (iii) quantifier les effets de court et long termes de la baisse des cours du pétrole sur les conditions de vie des populations et des secteurs productifs de l'économie; (iv) proposer des mesures visant à améliorer significativement les effets de la baisse des prix du pétrole sur les secteurs productifs et les conditions de vie des populations.

En effet, les différentes approches de modélisation conduisent à mettre en œuvre quatre mécanismes de transmission d'un choc positif du cours de pétrole : (i) une augmentation du coût des consommations intermédiaires suivie d'un ralentissement de la production et de la productivité ; (ii) un transfert de richesse entre les pays importateurs nets et les pays exportateurs nets de pétrole ; (iii) une hausse de l'inflation, suivie éventuellement d'effets de second tour liés à l'ajustement des salaires ; (iv) la baisse de la consommation de biens durables et de l'investissement, car l'environnement économique devient incertain. Les travaux récents indiquent cependant que le canal monétaire est moins primordial en raison d'une meilleure maîtrise de l'inflation garantie par la politique monétaire, mais intensifient le rôle des transferts de richesse du fait de l'amélioration de l'ouverture commerciale des pays et de la hausse des consommations de pétrole.

Dans cette étude, l'impact combiné des fluctuations des cours du pétrole et du dollar sur l'économie ivoirienne a été analysé à partir d'un modèle économétrique et d'un modèle d'équilibre général calculable dynamique. Le modèle économétrique analyse les effets globaux des fluctuations des cours du pétrole et du dollar sur l'économie ivoirienne tandis que le modèle d'équilibre général calculable s'intéresse aux effets sectoriels et sociaux de ces fluctuations combinées des cours du pétrole et du dollar.

Il ressort de l'analyse des effets globaux, que les hausses des cours du pétrole ont un effet positif sur l'activité économique de la Côte d'Ivoire. En revanche, les baisses du prix du pétrole enregistrées sur les marchés internationaux n'ont pas d'effets significatifs à court terme sur l'activité économique de la Côte d'Ivoire en raison des rigidités à la baisse des prix des facteurs et des biens marchands. La réduction du prix du pétrole commence par impacter avec retard (à moyen et long terme) l'activité économique.

L'appréciation du dollar influence négativement la croissance économique de manière significative si son effet n'est pas combiné aux réductions du prix du pétrole. Cependant, en prenant en compte simultanément la baisse des cours du pétrole et l'appréciation du dollar américain, il apparaît que ces deux effets n'occasionnent pas suffisamment d'ajustement de l'économie du fait des rigidités à la baisse à court terme.

Concernant les simulations, réalisées sur quatre périodes, à partir du modèle d'équilibre calculable, les résultats économétriques sont confirmés. En effet, les effets combinés de la baisse des cours du pétrole et de l'appréciation du dollar se traduisent par un impact négatif sur l'économie ivoirienne pour les périodes 1 et 2 suivant les chocs par rapport à ce qu'il aurait été, toutes choses étant égales par ailleurs. Toutefois, la situation s'améliore ultérieurement. En effet, les simulations montrent que le PIB recule de 1,47% pendant la période 1 et la période 2. Mais, l'appréciation du dollar et la baisse du prix international du pétrole devraient par contre se traduire par un accroissement du PIB de 5,73% au cours des périodes 3 et 4 comparativement au sentier de référence. Le revenu total du gouvernement suit la même tendance.

De plus par rapport au sentier de référence, le revenu de toutes les catégories de ménages augmente suite à cette combinaison de chocs. Les effets positifs potentiels de la baisse des cours pétrole contrebalancent les effets potentiels négatifs de l'appréciation du dollar américain. Les entreprises produisant davantage vont augmenter leur demande de facteur travail.

L'augmentation de la demande travail va induire plus de revenu distribué dans l'économie. En définitive, la baisse des cours du pétrole combinée à une appréciation du dollar pourraient avoir des effets positifs sur l'activité économique globale et sur le revenu des ménages. Mais ces effets ne sont perceptibles qu'à moyen et long terme si un ensemble de mesures sont prises dans ce sens. Il s'agit entre autre mesure :

*S* L'amélioration des mécanismes de régulation des prix des produits pétroliers vendus localement. Cela nécessite une transparence des prix et un soutien aux secteurs clés dont la production dépend fortement du pétrole ;

*S* La mise en place d'un mécanisme de contrôle des prix des produits pétroliers à travers par exemple l'instauration d'un système de péréquation des prix des produits pétroliers

*S* La mise en place d'une plateforme de veille et de suivi des cours du pétrole et des devises en générale ; Cela va permettre d'anticiper, de prévoir et prendre des dispositions pour juguler efficacement les effets non souhaités de la fluctuation de ces deux variables.